

CAPTURA
CORPORATIVA
EN MEDIOS DE
COMUNICACIÓN
LOCALES:

TRABAJO RURAL, AMBIENTE Y CONTAMINACIÓN EN SALTO (ARGENTINA)

FEBRERO 2022



cisep

**Fundación
Promoción
Humana**

FATICA

Introducción

El actual informe de investigación surge de la necesidad de indagar sobre las maneras de influencia que poseen actores relevantes del sector agroindustrial en medios de comunicación de la zona de Salto, Provincia de Buenos Aires. Esta influencia posibilita la construcción de narrativas que permiten avanzar con los intereses de dichas empresas, en detrimento del cumplimiento de derechos laborales y ambientales de las comunidades.

El objetivo general de este informe apunta a avanzar en la comprensión sobre los factores que han incidido en el desplazamiento y pérdida de puestos de trabajo del grupo de trabajadoras rurales de Salto, previamente empleadas en empresas multinacionales del sector de producción de semillas.

La metodología utilizada para cumplir con dicho objetivo se basó en la revisión bibliográfica de materiales de referencia como el documento “Manifestaciones de captura corporativa” brindados por la Red DESC y una revisión hemerográfica digital que comprende el análisis de medios locales. Agradecemos a la Red DESC por el acompañamiento y la predisposición para fortalecer el desarrollo de las investigaciones.

Investigación

Para comenzar con esta indagación, comenzamos citando una de las preguntas de investigación formuladas en la ficha inicial:

“El financiamiento e influencia de las empresas agroindustriales en medios de la zona (y también a nivel nacional) tiende a silenciar las críticas sobre este modo productivo, invisibilizando demandas y situaciones como las de las trabajadoras excluidas de Salto”.

Para brindar respuestas a esta pregunta, siguiendo también lo establecido en la ficha, concebimos una “investigación respecto al financiamiento recibido por medios locales y el tipo de cobertura mediática (fuentes utilizadas, palabras y conceptos clave, valoración de actores) otorgado a noticias vinculadas a las empresas agroindustriales de la zona”.

A través del diálogo con representantes de las trabajadoras y actores de Salto, identificamos una serie de medios digitales relevantes en la zona: **“Salto en Red”, “Salto Hoy” y “Salto en la Noticia”.**

Nuestro análisis local se centrará en estos medios de comunicación influyentes, llevando a cabo un relevamiento a partir de búsquedas con palabras clave que permitan dar cuenta del tratamiento otorgado a las consecuencias del modo de producción agroindustrial y la situación de las trabajadoras rurales afectadas.

Los términos relevantes para la investigación comprenden conceptos como “agroquímicos”, “fitosanitario”, “contaminación”, “peones”, “trabajadores rurales”, “UATRE”. Este último término refiere a la “Unión Argentina de Trabajadores Rurales y Estibadores”, organización sindical que posee la personería jurídica y gremial para defender los derechos de trabajadores

rurales, denunciada en 2012 por el Ministerio de Trabajo por complicidad con empresarios rurales para permitir situaciones de precarización laboral e inclusive esclavitud. En la actualidad, y luego de un cambio en la conducción de la UATRE, el sindicato parece haber modificado su postura y registra haber realizado múltiples denuncias sobre trabajo precario.

Salto en Red

“Salto en Red” se define a sí mismo como “el primer diario digital de la ciudad” y posee 28 mil seguidores en la red social Facebook.

Este medio registra 9 notas periodísticas vinculadas con el término “agroquímico”. En base a esta cobertura, se observa desde 2018 un interés de actores del Concejo Deliberante de Salto por regular la disposición de envases con productos agroquímicos utilizados para la fumigación en tareas rurales, como en el artículo titulado “Importante reunión por modificación a la ordenanza de agroquímicos”.¹

En 2020 se hace referencia a la campaña de recepción de envases de agroquímicos, realizada en conjunto entre el municipio de Salto, ONGs y actores de la producción agropecuaria. En 2021 se registran dos artículos relevantes: en uno se menciona el procesamiento de dos funcionarios de una ciudad cercana, Pergamino, a quienes se acusa de no controlar debidamente los protocolos para la fumigación con productos agroquímicos.²

En otra nota, se advierte sobre la próxima realización de la primera Asamblea sobre “fitosanitarios”, otro de los términos clave, en el Salón Blanco municipal, con representantes del Estado, productores y organizaciones sociales y políticas. **No se encuentran posteriormente artículos que den cuenta de las discusiones y conclusiones producidas en ese espacio.**

¹ <https://saltoenred.com.ar/importante-reunion-por-modificacion-a-la-ordenanza-de-agroquimicos/>

² <https://saltoenred.com.ar/pergamino-procesan-a-exfuncionarios-por-las-fumigaciones/>

Finalmente, en 2022 Salto en Red da cuenta del secuestro de un avión de fumigación conocido como “mosquito”, utilizado por un productor rural de Berdier, una localidad vecina, quien incumplía las normas vigentes para la manipulación de “herbicidas”.³

La búsqueda según el término “fitosanitarios” devuelve en particular cuatro artículos publicados durante 2021, publicitando actividades en el marco de la campaña municipal anteriormente nombrada para la recepción de envases de agroquímicos.

La publicidad del sitio da cuenta de un vínculo mediante publicidad oficial con el municipio, que difunde sus políticas ambientales de reciclado a través de banners en el portal “Salto en Red”:



El término “contaminación” es el que devuelve mayor cantidad de resultados. Previo al 2018, se encuentran referencias a una situación de contaminación ambiental producida por efluentes cloacales y de origen industrial que generaron olores nauseabundos. En 2019 se publica finalmente la sanción judicial y multa por más de 2 millones de pesos a una empresa avícola de la localidad, Soychú.⁴

Protección ambiental, Empresa Avícola de nuestra ciudad sancionada

2 enero, 2019

0

³ <https://saltoenred.com.ar/guadalupe-fernandez-fumigaba-le-secuestraron-el-mosquito-en-pos-de-la-salud-de-los-vecinos/>

⁴ <https://saltoenred.com.ar/proteccion-ambiental-empresa-avicola-de-nuestra-ciudad-sancionada/>

La empresa señalada por la justicia como contaminadora es el frigorífico de aves Soychú, una de las principales compañías de ese rubro. En notas sucesivas, se prioriza un enfoque positivo respecto a la empresa y se le otorga particular difusión a las voces provenientes de Soychú y/o vinculadas a ese rubro productivo, como la de quienes integran la representación del Sindicato de la Carne local. En contraposición, en la noticia sobre la sentencia judicial relacionada con la contaminación, se evita nombrar en el título a Soychú, mencionándola como “empresa avícola de nuestra ciudad”.



Miguel Tapia: Cerro la paritaria del gremio de la carne 3 5 por ciento

Salto En Red - 26 abril, 2019

0

Los trabajadores de los rubros cárnicos y avícolas percibirán tres incrementos durante el año, según lo acordado con los empresarios del sector. Miguel Tapia Secretario...



Soychú Salto una empresa que crece, 500 empleados en planta, exporta a 10 países

Salto En Red - 17 enero, 2019

2

Desde Saltoenred siempre tratamos de ir a la fuente Soychú empresa avícola de nuestra ciudad que siempre tuvo un perfil bajo, pedimos una entrevista...



Cerro paritarias carnes rojas . Miguel Tapia

Salto En Red - 22 mayo, 2018

0

Escucha el audio de Miguel Tapia Tardes Informales entrevistó a Miguel Tapia

A partir del análisis sobre el portal de “Salto en Red”, puede observarse un banner publicitario de la empresa Soychú, por lo que se establece un vínculo comercial entre la empresa y el medio que posiblemente condicione la cobertura de la situación referida a la contaminación y los olores nauseabundos.

Si no estás feliz con los resultados, por favor realiza otra búsqueda



Miguel Tapia : La Federación de Trabajadores de la Carne en acción

Salto En Red - 25 septiembre, 2019



FRIGORÍFICO de AVES

Ruta 191 km.94,5, Salto, Prov. de Bs.As.

En 2019 se registran menciones al “Foro Agrario Soberano y Popular” de Salto, integrado por el Sindicato de Trabajadores Rurales de Salto y más organizaciones que denuncian las consecuencias del avance del actual modelo agroindustrial: pobreza rural, contaminación y desarraigo, entre otros efectos. En una primera nota, se publica la convocatoria al Foro, mientras que en otro artículo posterior se da cuenta de las conclusiones y el documento final producido por ese espacio.⁵

Política

Conclusiones del Primer foro por un programa agrario soberano y popular en Salto

15 septiembre, 2019

0



En enero de 2020, “Salto en Red” da cuenta de un estudio conjunto que se realizará entre la Universidad Nacional de La Plata y el CONICET para monitorear la calidad del aire y el tratamiento de efluentes, derivado de la contaminación

⁵ <https://saltoenred.com.ar/conclusiones-del-primer-foro-por-un-programa-agrario-soberano-y-popular-en-salto/>

proveniente de la industria frigorífica. **No existen artículos posteriores que registren los resultados de estas investigaciones.**

En diciembre de 2020, este medio da cuenta de un fallo de la Corte Suprema contra el municipio vecino de Pergamino, recopilando la voz de un integrante del colectivo “Paren de fumigar” quien afirma que se detectó en el agua de la localidad la presencia de 18 agrotóxicos.⁶

La búsqueda de términos como “peones” o “trabajadores rurales” no devuelve artículos que refieran a las situaciones y problemáticas de quienes desempeñan sus tareas en el medio rural. Lo mismo sucede al indagar sobre el término “UATRE”, el sindicato responsable de defender los derechos de los trabajadores rurales.

Esto resulta llamativo al tener en cuenta que “Salto en Red” posee un apartado específico (“Gremios”) para tratar asuntos sindicales, en el que figuran actividades y reclamos de otros sectores, como docentes y trabajadores de la carne, pero en ningún caso se hace referencia a trabajadores de las principales actividades económicas de la zona.

Salto Hoy

“Salto Hoy” es un medio digital local que cuenta con un portal web y más de 29 mil seguidores en Facebook.

La búsqueda de “fitosanitario” tiene como resultado un único artículo que refiere a una jornada de recepción de envases de agroquímicos, como parte de la campaña anteriormente mencionada entre el municipio y otras organizaciones.

⁶ <https://saltoenred.com.ar/la-corte-suprema-fallo-en-contra-del-municipio-de-pergamino-y-ratifico-que-el-agua-de-red-que-se-consume-en-ese-distrito-esta-contaminada-por-agrotoxicos/>

El término “contaminación” devuelve dos notas periodísticas en “Salto Hoy”. En un caso, se refiere a la contaminación y olores nauseabundos producidos por la planta avícola, y en otro caso a las declaraciones de una concejala de la oposición local, quien critica al municipio por focalizar su política ambiental solamente en el reciclado.⁷

Al igual que en el caso de “Salto en Red”, “Salto Hoy” también cuenta con un **banner publicitario de la empresa avícola Soychú**, señalada como responsable de contaminación en la zona.

Deja un comentario

Tu dirección de correo electrónico no será publicada. Los campos obligatorios están marcados con *

Comentario *



No existen noticias en “Salto Hoy” al indagar sobre los términos “trabajadores rurales”, “peones”, “agroquímicos” ni “UATRE”.

No encontramos nada!

Perdón, pero no encontramos nada relacionado con los términos utilizados. Intente nuevamente utilizando palabras diferentes.

"trabajadores rurales"

Buscar

⁷ <https://saltohoy.com.ar/monica-pereyra-apunto-contra-el-oficialismo-local/>

Salto en la Noticia

“Salto en la noticia” es parte de BBT Salto, una empresa que provee servicios de internet y televisión por cable en la zona. Los contenidos de “Salto en la Noticia” son de producción audiovisual, y además de ser transmitidos a través del Canal 6 local también son publicados en el portal web de BBT.

Al no poseer buscador integrado en su portal, el relevamiento de “Salto en la noticia” se produjo a partir del análisis de más de 1800 artículos publicados.

Dentro del universo que abarcan las temáticas de trabajo rural y ambiente, se identificaron 37 piezas de comunicación audiovisual.

16 de esas noticias se vinculan a actores de la producción agroindustrial local. Se registran cinco menciones a la Federación Agraria, una organización patronal de productores rurales, en donde se publicitan actividades de la institución y reclamos como el cierre de exportaciones de carne.

Otras diez noticias dan cuenta de actividades y expresiones de la Asociación de Productores Agropecuarios de Salto (APAS), como sorteos y rifas, exposiciones, charlas informativas y, al igual que en el caso de la Federación Agraria, convocatorias a protestas por el cierre de las exportaciones de carne. Sobre esta última cuestión, se suma un artículo en donde se entrevista a un representante de “Agroganadera Salto”, una empresa de intermediación financiera vinculada a la agroindustria.



“Salto en la noticia” cuenta con 15 producciones que se vinculan a la temática ambiental, en su mayoría con actores del gobierno municipal como centro. Por fuera de estas características se encuentra la mención a una cooperativa escolar que impulsa un emprendimiento de reciclado, una red de huerteros y una columna que abarca diversos temas como forestación y reciclado.

Otra noticia destaca una capacitación municipal para “futuros líderes ambientales”. Las ocho producciones restantes se centran en acciones de la Dirección de Medio Ambiente de Salto, como jornadas de limpieza y reciclado, recurrentes incendios en la planta de residuos sólidos, y en particular la difusión del programa de recepción de envases de agroquímicos.

Sobre esta última cuestión, resulta interesante analizar puntualmente la presentación y difusión del programa, realizado en conjunto entre el municipio y una Organización No Gubernamental llamada “Campo Limpio”, que según su sitio web se ocupa de “diseñar e implementar un sistema para recuperar todos los envases vacíos de fitosanitarios del campo argentino promoviendo la sustentabilidad y el cuidado del ambiente”.

Somos CampoLimpio

Nuestra misión es diseñar e implementar un sistema para recuperar todos los envases vacíos de fitosanitarios del campo argentino, promoviendo la sustentabilidad y el cuidado del ambiente. Sumate vos también entregando tus envases vacíos de fitosanitarios en el CAT más cercano.

CONOCÉ MÁS SOBRE EL SISTEMA ▾

Durante la presentación del programa, la directora de Ambiente del municipio, Carolina Fiorito, junto al intendente y representantes de las organizaciones productoras, declara que se trabaja para hacer una correcta disposición de envases de productos fitosanitarios, afirmando textualmente: **“que sabemos que son muy contaminantes”**.⁸



Por último, vinculado a esta temática se encuentra una nota a un ingeniero representante de la “Fundación por Pergamino”. Pergamino es una localidad vecina en donde la Justicia determinó que existen altos niveles de

⁸ <https://salto.bbt.com.ar/noticias-programa-campo-limpio>

contaminación en el agua. El ingeniero afirma que los elevados niveles de arsénicos en el agua serían “endémicos” en la zona. **La Fundación está integrada por Bayer, Man Agro, la Sociedad Rural de Pergamino y otras instituciones y empresas con incidencia en el sector agroindustrial, como el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria estatal.** De esta manera, y siguiendo los lineamientos sobre captura corporativa propuesta por la red DESC, los medios contribuyen a crear una imagen de empresas “progresistas”, pasando por alto el resto de las consecuencias que la actividad tiene para con el ambiente y las comunidades locales afectadas.



En relación con el trabajo rural, se encuentran sólo dos noticias que dan cuenta de actividades de UATRE, abarcando festejos por el día del Niño y una charla informativa sobre asuntos de género. **No existe mención alguna a la situación actual de trabajadores y trabajadoras rurales, ni a ningún tipo de conflicto en el que se intenten defender sus derechos laborales.**

Conclusiones

El relevamiento y análisis sobre estos tres medios locales brindan conclusiones que permiten inferir de qué manera los actores vinculados a la producción agroindustrial inciden en la construcción de narrativas favorables para sus intereses.

Excepto en el caso de la contaminación y olores nauseabundos de una empresa avícola en particular, **raramente se encuentran noticias en donde los productores agrícolas sean vinculados a la utilización indebida de agroquímicos**. De manera complementaria, las expresiones de aquellos grupos y actores que denuncian estas situaciones cuentan con escasa visibilidad. En ocasiones en donde se realizan instancias de debate al respecto, o se plantean análisis y evaluaciones técnicas ambientales, los medios tampoco realizan un seguimiento por su cuenta.

A partir de 2020, los medios han reflejado las campañas medioambientales impulsadas por el municipio, en particular las vinculadas al reciclado y a la correcta disposición de envases de agroquímicos. **La incorporación de esta política municipal resulta una admisión tácita de los reclamos de diversos grupos que abogan por la investigación, regulación y/o prohibición de la utilización de estos productos**. La propia directora de Ambiente del municipio llega a admitir que estos químicos son “muy contaminantes”.

Un análisis global de estas noticias refleja también un claro predominio de voces que representan a actores de la producción agroindustrial, en particular de asociaciones y federaciones de productores, exhibidos como piezas centrales de la vida social de la región. **En contraposición, las menciones a sindicatos de trabajadores rurales como la UATRE o el Sindicato de Trabajadores Agrícolas son prácticamente inexistentes, profundizando la invisibilización de los conflictos y las condiciones de vida que padecen los trabajadores y trabajadoras del sector agroindustrial**.